	Современные изменения климатических условий   и ритмичность  многолетних колебаний режимных характеристик водных объектов как интегральный показатель изменения климата

(на примере Урала)

Аннотация. В статье рассмотрены причины современных климатических изменений, в том числе на локальном уровне (Уральский регион). В качестве интегрального показателя изменчивости климата взяты колебания гидрологических характеристик водных объектов (расходы  и уровни рек).
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Введение. Выявление ритмов в природных явлениях и их причин представляет собой одну из весьма важных задач современной науки. Ритмика является основным показателем многолетних колебаний природных процессов во времени и пространстве. Ведущими ритмами, определяющими характер развития природных явлений, являются космические ритмы. Ритмы космоса разной продолжительности и различного происхождения пронизывают и регулируют все процессы развития Земли. Авторами установлено, что причинами современных изменений климатических условий на Урале, кроме  ведущих ритмов являются также преобладающий  в Зауралье меридиональный тип  атмосферной циркуляции – C и  волны  Россби (Rossbi).

Методика. Для выявления ведущих ритмов  авторами использовались Фурье-анализ и метод разностно-интегральных кривых. Для выявления   связи многолетних колебаний гидрологических характеристик с космо-и геофизическими факторами, являющихся отражением климатических изменений – кластерный анализ.  Достоверность результатов исследований оценивалась методами математической статистики.

Основная часть. В природе существуют две принципиально разные категории ритмов: ограниченный набор космических ритмов и неограниченное число производных ритмов взаимодействия (ритмов среды). В отличие от ритмов взаимодействия, проявляющихся в некоторых средах и на ограниченных территориях, ритмы космоса с удивительной устойчивостью проявляются во всех геокомпонентах и геосферах. По продолжительности различают ритмы вековые и внутривековые. Среди вековых ритмов в природе наиболее часто встречаются ритмы продолжительностью 120, 300, 600, 1200-2000 лет. Но не только природные явления подчинены закономерностям ритмики. Л.Н. Гумилев заметил, что ритмам подвержены даже этносоциальные процессы на Земле[1], а Е.В. Максимов [2],  установил, что пассионарные точки Л.Н. Гумилева, приводящие к исчезновению одних наций и возникновению других,  связаны с космическими ритмами, в частности  с одним из важнейших ритмов космоса длительностью примерно – 1800 лет…

…Волны Россби — воздушные волны, образующиеся в атмосфере умеренных широт и направленные с востока на запад. Они принимают участие в формировании циклонов и  антициклонов. Атмосферные волны Россби в атмосферах планет возникают вследствие сдвига в вихрях, из-за воздействий сил Кориолиса при изменении широты местности. Волны были впервые определены в атмосфере Земли в 1939 году Карл-Густавом Арвид Россби.

     Подобные образования не являются чем–то исключительным и проявляют себя на различных уровнях организации материи, в частности, именно солитон Россби определяет спиральную структуру галактик. Самым ярким и широко известным представителем солитона Россби является Большое Красное Пятно Юпитера, наблюдаемое уже более 300 лет.

     Теоретически эти волны были известны с конца 19-го века. Еще в 1893 году в трудах Венской академии наук появилась статья М. Маргулиса, в которой было показано, что во вращающейся жидкой или газовой  среде возникают дрейфовые волны, порождаемые глобальным вращением среды, в которой они развиваются. Несколько позже они были рассмотрены в работах немецкого геофизика и океанолога Б. Гурвица в приложении к океану Земли. Но впервые на важнейшую роль этих волн в процессах глобальной циркуляции атмосферы  в 1939 году указал шведский геофизик Россби. С тех пор эти дрейфовые волны, а также порождаемые ими глобальные вихри носят его имя.

     Океанические волны Россби, вызывают изменения высоты поверхности моря.  До появления спутниковой альтиметрии длины волн было определить сложно. Наблюдения  спутника   НАСА/СNЕS TOPEX/Poseidon  подтвердили существование океанических волн Россби. Спутниковые наблюдения показали, величественное прогрессирование волн Россби во всех океанических бассейнах, в частности, в низких и средних широтах. Эти волны могут существовать несколько месяцев или даже лет, чтобы пересечь Тихий океан. Волны Россби были предложены  также в качестве важного механизма для учета нагрева океана Европы. Скорее всего, волны Россби также имеют отношение к генерации магнитных полей в природе и способны приводить к локальным изменениям состояния нижнего слоя тропосферы…

Выводы. Таким образом, ритмы, наблюдаемые в природе, являются следствием воздействия на неё космо- и геофизических факторов. В частности,  «вмешательство» в это взаимодействие геофизических факторов (волна Россби)  и космических тел Солнечной системы и  за её пределами, способно «нарушать» это взаимодействие и приводить как к локальным (Зауралье), так и к  глобальным изменениям  климата Земли, что неоднократно уже наблюдалось в  истории Земли.
	Modern Changes of the Climatic Conditions and Rhythmicity of the Long-Term Oscillations of the Mode Parameters of Water Bodies as the Integral Index of the Climate Fluctuation (based on the Urals example)

Summary. This article represents an analysis of the reasons for the modern climate fluctuations, including those at the local level (the Urals region). The oscillations of the hydrological parameters of water bodies (river flows and levels) are taken as the integral index of the climate fluctuations.


Keywords: rhythmicity of the long-term river flow oscillations, major cycles, dependence on cosmo- and geophysical factors, prevailing atmospheric circulation type C (longitudinal), El Niño, Rossby waves.

Introduction. Determining the rhythms of natural phenomena and their reasons represents one of quite important tasks of the modern science. Rhythmicity is the major parameter of the long-term oscillations of the natural processes in time and space. The major rhythms that determine the development character of the natural phenomena are the cosmic cycles. The cosmic rhythms of various durations and different origins permeate through and regulate every development process of the Earth. The authors have found out that the reasons for the modern climate fluctuations in the Urals, along with the major rhythms, are the longitudinal atmospheric circulation type C, which prevails in the Zauralie area, and the Rossby waves.
Methods. To determine the major rhythms, the authors used Fourier analysis and the difference integral curve method. To reveal the connection between the long-term oscillations of the hydrological characteristics and the cosmo- and geophysical factors which represent a reflection of the climate fluctuations, cluster analysis was used. The accuracy of the research results was estimated using the mathematical statistics methods.

Main part. The are two essentially different rhythm categories in nature: the limited set of the cosmic rhythms and the unlimited number of the derivative interaction rhythms or environment rhythms. Unlike the interaction rhythms which appear in particular environments and in limited territories, the cosmic rhythms reveal themselves, with amazing stability, in every geocomponent and geosphere. According to their duration, rhythms are divided into centuries-old and interdecadal ones. Among the centuries-old rhythms, those with durations of 120, 300, 600, and 1,200 to 2,000 years are the most often found in nature. But it is not only natural phenomena that obey the rhythmicity laws. L.N. Gumilev noticed that even ethno-social processes taking place on Earth are also subject to rhythms [1], and  E.V. Maximov [2] found that the passionary shocks described by Gumilev, which lead to disappearance of some nations and birth of some others, are connected with the cosmic rhythms, and in particular with one of the most important cosmic rhythms with the duration of about 1,800 years…

…Rossby waves are air waves which are generated in the atmosphere at moderate altitudes and are moving from the east towards the west. They participate in the formation of cyclones and anticyclones. The atmospheric Rossby waves appear in the atmospheres of planets as a result of the shift in the vortices due to the effect of the Coriolis forces during latitudinal variations of the area. Such waves were first determined in the Earth’s atmosphere in 1939 by Carl-Gustaf Arvid Rossby.

Such formations are not unique; they are found at different levels of the organization of matter, and in particular, the Rossby soliton is exactly what determines the spiral structure of the galaxies. The most striking and best-known Rossby soliton example is Jupiter’s Great Red Spot which has been observed for more than 300 years.


In theory, these waves had been known since the late 19th century. Back in 1893, the Academy of Sciences of Vienna published an article by Max Margules, where the author stated that in a rotating liquid or gaseous environment there appear drift waves caused by the global rotation of the environment where they are developing. A little later, in the works by the German geophysicist and oceanologist Bernhard Haurwitz, those waves were considered as an additional element of the Earth’s ocean. But it was in 1939 when the Swedish geophysicist Rossby became the first to draw special attention to the extremely important role played by those waves in the global atmospheric circulation. Since then those drift waves, as well as the global vortices they cause, have been named after him. 

The oceanic Rossby waves cause fluctuations of the height of the sea surface. It had been difficult to determine the wave lengths before satellite altimetry was invented. The observations made with the NASA/SNES TOPEX/Poseidon satellite proved the existence of the oceanic Rossby waves. The satellite observations showed the majestic progress of Rossby waves in every ocean basin, at low and middle latitudes in particular. The waves may live for months or even years, so that they cross the Pacific Ocean. Rossby waves have also been considered as an important mechanism to monitor the warming of Europa’s ocean. Most probably, Rossby waves also participate in the generation of magnetic fields in nature and are capable of causing local fluctuations of the condition of the lower troposphere…

Conclusions. Thus, the rhythms observed in nature are the results of the effect produced on it by the cosmo- and geophysical factors. In particular, “interference” in this interaction between the geophysical factors (Rossby wave) and celestial bodies in the Solar System and outside it is able to “disturb” that interaction and lead both to local (Zauralie) and global climate fluctuation, which has been observed more than once in the history of our planet.


